

EUZKO LANGILLIA



Precio: 10 céntimos

EL OBRERO VASCO

ÓRGANO DE SOLIDARIDAD DE OBREROS VASCOS

AÑO I

BILBAO: Miércoles 1 de Octubre de 1919

Núm. 7

EGI BATZUK

Alpera danak dauka
Gaitzerako bidia zabalik,
Bertan sartzeko naikua
Ikutu txiki bat izanik.

Bere izardiakin irabaziz
Jaten dubenak ogiya,
Igaroko du zorionian
Ludi ontako biziya.

Lanak daki zuzenari
Beré biziya alaitzen,
Bañan alpe'á danari
Alaitu-ordez, samintzen.

Nausiyak bere mo'oya
Anaya dubela oroitu:
Eman irabazten dubena,
Eru-gabe ez zigortu.

Mo'oyak bere nausiya
Ez ezertan atzipetu,
Egin agintzen diona...
Baña burua ez maku'rtu.

Nausiyak mo'oyari
Ez-dio jana ematen,
Baizik bere lanagatik
Ez geyegi ordaintzen.

Askó dira gizentzen
Langile-odola eranaz,
Ta gero kalera irten
Alperak dirala esanaz.

TXORI TXIKI.

Irun.



TEMA SOCIAL

LA TRATA DE BLANCAS

Hace muchos años que se inició una campaña contra el inmoral tráfico ejercido por modernos negreros sobre mujeres europeas. Se crearon Asociaciones; se celebraron Congresos internacionales; muchas almas generosas cooperaron a esa labor; la Prensa de todos colores

la aplaudió; los Gobiernos la auxiliaron. Sus resultados sin embargo, son poco visibles. ¿No es lícito preguntar si esas Asociaciones y Congresos fueron de alguna utilidad?

Distingamos entre la realidad del mal y la eficacia de los procedimientos empleados para combatirlo. El mal es innegable y odioso. Aparte del comercio trasatlántico en que la mujer es una mercancía, está la inmoralidad creciente en las ciudades —de poco tiempo a esta parte se ha multiplicado en Bilbao— donde ese tráfico se ejerce en inauditas y progresivas proporciones. La disolución de los sentimientos morales es una lepra que se extiende en las sociedades modernas. Es uno de los signos de la decadencia social aparecido en todas las épocas en que la energía interior de los pueblos decae. Para nuestro tiempo es una úlcera y una afrenta.

Los dos remedios que se le oponen son la recogida y el castigo de los traficantes. Cuantas resoluciones se han adoptado, giran en torno de esos dos puntos, tratando de perfeccionar la aplicación de ambos remedios. La misma tosca concepción de las leyes sociales se aplica a los mendigos, a los vagabundos, a los niños callejeros, a los analfabetos, a cada una de las purulencias que, surgiendo a la superficie, delatan la interna descomposición social.

Son procedimientos rudimentarios, incógruos con las causas que producen el mal, y, por consiguiente, ineficaces. Hay que ir a la fuente, a la raíz. La presión principal que empuja oleadas de mujeres hacia el vicio es la económica. Falta de trabajo, insuficiencia de salarios femeninos: he ahí el gran propulsor de la inmoralidad. Júntase a esto la mayor sollicitación de los depravados. A la miseria de la mujer la acecha una oleada de perversión dilapidadora, difundida singularmente entre los ociosos, las clases doradas por el dinero, que resbalan desde la holganza hacia la sensualidad. La sollicitud de los unos y la miseria de las otras confluye para formar la gran corriente del vicio.

Hay, pues, dos orígenes de la inmoralidad ambiente: la extrema miseria de una clase social y la ociosidad, más o menos adinerada, de elementos pertenecientes a la clase alta. Aquella obra de dos maneras: va poco a poco corroyendo aquellas fuerzas morales que instintivamente preservan de la inmoralidad y empujan a la mujer hacia el comercio ilícito para remediar sus hambres. Las capas ínfimas de la sociedad tienen una ética

aparte, una amoralidad creada por su propia condición económica. La miseria no sólo quebranta el cuerpo, sino que envilece el espíritu.

La ociosidad fastuosa, además de fomentar directamente con sus solicitudes sensuales la depravación, ingiere en la vida social otras propensiones que contribuyen a difundir aquel virus. La más perniciosa de ellas es la vanidad, el amor al lujo, camino por donde la inmoralidad ataca a la clase pobre y la vence llevándola a satisfacer inclinaciones de relativo fausto con provechos inconfesables.

Entonces aparece la trata de blancas. Este mal coincide, ineludiblemente, en todos los tiempos y en todos los países con tres rasgos sociales: la angustiosa miseria de una clase social; la formación de una turba ociosa, rentista, parasitaria o burocrática, y la difusión del lujo, que es simplemente la manifestación externa de la vanidad. Esos tres rasgos son de carácter económico, responden a la situación económica de la sociedad. Y ello nos revela que la inmoralidad ambiente es emanación de una estructura económica defectuosa y que sólo modificando ésta se modificará aquel ambiente y acabará, como secuela de ella, con la trata de blancas, que tan descuidada está por parte de todos y donde la mayoría de las víctimas son hijas de obreros.

JOAQUÍN DE GOITIA



A MODO DE INTRODUCCIÓN

Sobre la Escuela Industrial

Traté de escribir algo sobre este tema, a raíz de haberse recibido en Solidaridad de Obreros Vascos un detallado programa editado por la Excm. Diputación, pero me retraje de hacerlo, ante la proximidad del Congreso de Ciencias y ante el anuncio de que había de tratarse algo sobre la pauta de enseñanza a seguir, con autoridad y conocimiento de causa, pero en esta, como en otras muchas ocasiones, de la educación técnica del obrero, nadie se ha acordado; como si no formase parte integral de la industria, como si no fuera el que lleva a la ejecución los proyectos de los ingenieros y en muchos casos los perfecciona. Pero pasadas estas circunstancias, de las que esperaba algo, creo justo trazar unas notas de las deficiencias que mi obtusa inteligencia de obrero alcanza a ver.

Si ha de protegerse y dar alientos al ingeniero para desarrollar sus aptitudes, en modo alguno debe descuidarse al obrero que ha de marchar aparejado con aquél de tal forma, que si el obrero no progresa técnica y prácticamente, la labor del ingeniero quedará sin efecto por no poder dar forma práctica a sus proyectos, al encontrarse sin obreros aptos para ejecutarlos; dígalo si no el señor Torres Quevedo lo que le habrá costado encontrar el equipo para su laboratorio de automática.

Se ofrece hoy el caso frecuente de obreros que ignoran el cálculo de engranajes para la ejecución de un paso de rosca que no esté marcado en el cuadro de su

torno, otra porción que se ven perplejos ante la lectura y ejecución bajo plano que se salga de lo usual, y una legión cuya misión estriba en conseguir un tren cómodo para cumplir sus horas de taller.

El valor del obrero técnico es indiscutible, prueba que la falta temporal del cuerpo técnico en una fábrica en marcha, no es caso que haga cesar la fabricación puesto que delineantes (conceptúo a estos como obreros), maestro de fundición, de forja, de tornos, etc., pueden, mientras no se proyecten nuevas cosas, hacer continuar normalmente la fabricación, y, en cambio, la falta de éstos se dejaría sentir inmediatamente.

Ahora bien, en lo que a la educación del obrero refiere, existen dos casos a estudiar: uno, el del futuro obrero que es del que únicamente se ocupa la Escuela Industrial y otro el del oficial o aprendiz en función de falta de educación técnica, omitida desgraciadamente en todo proyecto de enseñanza.

La educación del primero es lenta, con la lentitud propia del que nada sabe y sin la garantía de que finalmente termine sus estudios y prácticas, porque en el caso frecuente que los padres, por sumar ingresos por el sostenimiento de sus hogares, retiran a sus hijos a la Escuela sin terminar sus estudios para colocarlos como aprendices en talleres, dejando sus conocimientos incompletos.

En cambio, la educación o, mejor aún, el perfeccionamiento de los obreros oficiales es obra que si está bien encauzada, puede obtener mejores frutos en menor tiempo. Esto es lo que a mi entender hoy más aprende y debe ser la primordial misión de la Escuela Industrial, perfeccionar al obrero sin llevarlo al extranjero trayendo al extranjero a casa, claro es que sin descuidar la transformación de los hijos de éstos en obreros hábiles.

Y sobre esta base, haré en próximo artículo, algunas sugerencias al proyecto de la creación de la Escuela Industrial.

Z. T. E

Todos los obreros de Vizcaya prefieren comprar sus relojes en la Relojería y Joyería de Arturo Navarro Allúe, Bidebarrieta (esquina a Lotería), porque saben son baratísimos y se garantizan por tres años.

Eso demuestra que el obrero sabe donde no se le engaña y se le atiende.

¡Escuche!

Si usted desea buen género, inscribese en la Cooperativa Vasca.

Si usted desea economía y buen trato, vaya a la Cooperativa Vasca.

Si usted desea obtener un buen beneficio a fin de año, hágase socio de la Cooperativa Vasca.

Las inscripciones deben hacerse en el Establecimiento de la Cooperativa, Somera, 23, Bilbao.



La Conferencia Internacional del Trabajo

HA COPIADO AL PAPA, PERO NO LO HA DICHO

He aquí una comparación extractada de un excelente artículo del canónigo Barotte, vicario de Saint-Dié, que publica *La Croix*. Ella muestra cómo la Iglesia católica ha trazado el camino, con más de un cuarto de siglo de delantera, a las reformas sociales que hoy se cumplen bajo la presión de los acontecimientos:

Encíclica «Rerum Novarum»

(MAYO 1891)

Los ricos y los patronos no deben tratar al obrero como un esclavo; es justo que respeten en él la dignidad de hombre reelevada todavía por la de cristiano. Esta dignidad del hombre a quien Dios mismo trata con grandísimo respeto no le es permitido a nadie violarla impunemente.

El Derecho a la existencia de las Sociedades privadas les ha sido otorgado por la naturaleza misma; y la sociedad civil ha sido instituída para proteger el Derecho Natural, no para negarlo.

Lo puede realizar un hombre válido y en la fuerza de la edad sería equitativo demandárselo a una mujer o a un niño... La infancia en particular, no debe entrar en el taller sino después de que la edad haya desenvuelto suficientemente sus fuerzas físicas.

Entre los principales deberes de los patronos hay que poner en primér término el de dar a cada uno el salario que le conviene... El salario no debe ser insuficiente para que el obrero subsista sobria y honestamente.

El derecho al reposo cada día así como el cese de trabajar el domingo, deben ser la condición expresa o tácita de todo contrato hecho entre patronos y obreros.

El número de horas de una jornada de trabajo no debe exceder de la medida de las fuerzas de los trabajadores, y los intervalos de reposo deberán ser proporcionados a la naturaleza del trabajo, a la salud del obrero, y reglados conforme a las circunstancias y a los lugares.

Principios de la Conferencia Internacional del Trabajo

(ABRIL 1919)

Ni en Derecho, ni en terreno de los hechos, debe ser asimilado el trabajo de un ser humano a una mercancía o a un artículo de comercio.

Se garantiza a los empleados y trabajadores el derecho de asociación y de cualificación para todos los fines que no sean contrarios a las leyes.

Ningún niño será admitido al trabajo en la Industria o en el Comercio antes de la edad de 14 años, con objeto de salvaguardar el desenvolvimiento de sus fuerzas y de su instrucción.

Entre los 14 y los 18 años, los jóvenes no podrán ser empleados sino en un trabajo compatible con su desenvolvimiento físico y bajo la condición de que su instrucción profesional o general sea asegurada.

Todo trabajador tiene derecho a un salario que le asegure un nivel de vida conveniente, en relación con la civilización de su tiempo y de su país.

Salario igual, sin distinción de sexo, para un trabajo igual en cantidad y en calidad.

Para todos los trabajadores, descanso semanal comprendido el domingo; en caso de imposibilidad, descanso equivalente.

Limitación de horas de trabajo en la industria sobre la base de ocho horas por día o de cuarenta y ocho por semana, salvo excepción para los países en los cuales las condiciones climatológicas, el desenvolvimiento rudimentario de la organización industrial u otras circunstancias especiales determinen una diferencia notable en el rendimiento del trabajo.

Serapio de Abrisqueta

Muelle de Churruca - BILBAO

Fundición de Metales — Construcción y Reparación de Maquinaria — Calderería de Cobre y Hierro

Rubinería para Vapor, Agua y Gas

Niquelado, Plateado, Bronceado y Dorado de toda clase de objetos

Soldadura autógena

Teléfono núm. 1047

CAJA DE AHORROS MUNICIPAL DE BILBAO

Creada por el Excmo. Ayuntamiento bajo su protección y garantía

Capitales impuestos el 31 de Julio de 1919 Pesetas 71.231.820,47

OPERACIONES DE LA CAJA DE AHORROS

Imposiciones por un año	Interés 4 por 100
Imposiciones ordinarias, en libreta	Id. 3,60 por 100
Cuentas corrientes a la vista	Id. 2 por 100
Consignaciones a la vista	Id. 1,50 por 100

Los intereses de imposiciones por un año, pueden cobrarse por trimestres, semestros o años, a voluntad de los imponentes.

Préstamos hipotecarios, exentos del impuesto de derechos reales

La Caja de Ahorros Municipal se halla bajo el protectorado del Gobierno, en virtud de la ley de 29 de Junio de 1880, y cuenta, además, con la garantía del Excmo. Ayuntamiento de Bilbao

Oficina Central: Plaza de los Santos Juanes
 Sucursal 1.ª: Calle de la Estación, número 3

(Edificios propiedad
de la institución)

...¡PORQUE ESTAMOS MEJOR ORGANIZADOS!

II.

Una hoja, casi rota por los dobleces que ha sufrido y mugrienta por haber sido tocada con sucias manos, va pasando de operario a operario. Cada uno de ellos la abre, fija en ella una cantidad, la pliega y la pasa a su camarada. Esta hoja que lleva el sello de una Sociedad acatólica de resistencia, dice:

«Suscripción voluntaria a favor del compañero Fulano de Tal, enfermo desde hace tantos meses y con numerosa familia, que desea marchar a su pueblo:

Zutano pesetas 0,25
 Mengano » 0,30»

Y así sucesivamente.

¡Y menos mal que el tal enfermo aprovechará, por medio del Padrón de Pobres, los servicios de médico y farmacia; porque, la verdad, estos que vienen de «fuera», no bien han traspuesto el andén de la estación por donde entraron a la villa de don Diego, cuando ya están empadronados y se hallan en posesión de los derechos inherentes al disfrute de toda clase de beneficencia, incluso un empleo del Ayuntamiento en puerta.

Llega el sábado. Un *humanitario* se brinda a recoger las cantidades anotadas y depositarlas en la Tesorería de la Sociedad, para que ésta haga llegar a los bolsillos del solicitante de auxilios pecuniarios la voluntad de sus *compañeros*.

© © ©

Transcurre el tiempo y, tras una convocatoria, se celebra una Junta general para nombramiento de

cargos. ¡Cuál no sería la sorpresa de los asistentes a ver que aquel enfermo de marras a quien consideraba viviendo ya en Valdemoro de Arriba, es propuesto para un cargo de la Junta directiva, con visos a concejal obrero-consciente.

© © ©

Nos hemos salido del asunto. Nuestro propósito es poner de manifiesto que una Sociedad bien organizada puede socorrer a sus afiliados, por lo menos decorosamente, evitando el pordioserismo en el taller y sin disgustar a los compañeros, pues vemos que cuando se pasa la hoja de suscripción, pocos son los que la reciben de buena gana, sobre todo después de «echar cada uno sus cuentas».

Solidaridad de Obreros Vascos, que también tiene organizado este socorro de enfermedad, proporciona médico y dos pesetas diarias durante noventa días al año, más otros noventa de una peseta diaria.

Como en el número anterior tratamos del socorro por fallecimiento: 500 pesetas, para el siguiente número dejamos el tratar de otros aspectos.

ARGI-BAGA.



Desde Balmaseda

La gestión del Ayuntamiento

Al alcalde-presidente de este Municipio le embrollaron la cabeza con un asunto económico y, a mi juicio ruinoso para las arcas municipales. Y como aquél no tiene pelo de tonto, se lo endilgó a quien ahora tiene

la vara de mando: al alcalde accidental. Este, empujado por taurinos concejales, lleva el asunto adelante, aun contra su propia voluntad, según parece, a juzgar por su criterio poco resuelto. Por tanto, vamos a tratar de convencerle de lo descabellado que ese negocio será para el pueblo y para el Ayuntamiento.

Se ha lanzado una segunda hoja, dirigida al vecindario, y de su lectura se desprende que el propósito de construir una plaza de toros en Balmaseda es perjudicial para el pueblo, moral y materialmente.

El presupuesto de las obras es de 60.000 pesetas, y el Ayuntamiento se compromete a satisfacer el tres por ciento de este empréstito, durante veinte años, más un desembolso medio de pesetas 3.945 anuales. Y, aparte, las 3.000 pesetas que consigna para festejos; agregando 1.100 pesetas para fuegos artificiales, partidos de pelota, etc., que en total se eleva a la friolera de 9.100 pesetas anuales, teniendo en cuenta que la amortización de intereses cada año asciende a la suma de 8.125 pesetas para el Ayuntamiento.

A este paso, la ruina del Municipio está encima. Porque la experiencia nos demuestra que, durante los últimos años, eran insuficientes las 3.000 pesetas de festejos para sufragar los gastos ocasionados por las corridas de toros.

¿Es que creen que las 60.000 pesetas darán siquiera un rédito de 1 1/2 por 100 y que con eso se podrá arreglar las calles, que tanta necesidad tienen, y otros muchos defectos que se encuentran en las obras municipales?

Nosotros creemos que no. Las obras del campo de Montón se han pagado hasta seis veces más, si no me engaña la memoria infiel.

Esas 60.000 pesetas mejor estarían invertidas en casas baratas e higiénicas para pobres y en traer artículos de primera necesidad.

UN OBRERO VASCO.

Agrupación de Obreros Vascos de Barakaldo

Se hace saber a todos los asociados, y a todos aquellos vascos de buena voluntad que quieran favorecerlos, que se ha abierto una suscripción en los locales de esta Agrupación (Pormetxeta, 36, tercero), donde se reciben donativos diariamente, de ocho a nueve de la noche, para acudir en ayuda de nuestros consocios parados forzosamente a causa de las huelgas de los Astilleros y Constructora Naval.

También pasará por algunos domicilios una comisión, provista de su carta de identidad, con iguales fines.

LA DIRECTIVA.

LA KULTUR..... DE TOYOS

El «Sindicato Único del Arte del Hierro de Vizcaya» acaba de romper sus relaciones con los socialistas. A fin de explicar públicamente dicha ruptura, repartió en Barakaldo una hoja en la que se lee un sabrosísimo

párrafo, que vamos a transcribirlo por no poder resistir a la tentación de publicarlo, para que los obreros verdad (también los hay falsos) se den cuenta perfecta del concepto en que los tienen sus *directores* los socialistas.

Dicen los sindicalistas:

«Al efecto, reclamamos una asamblea para todos los trabajadores de la Naval, la cual, en principio, y en Lejona, fué denegada por Juan de los Toyos, alegando éste «que no conocíamos a los trabajadores de Vizcaya, pues con su incultura en las asambleas, lo que hacían era empeorar los conflictos, y QUE ERA MEJOR OBRAR SIN CONTAR CON ELLOS».

Después de leído lo anterior, habíamos escrito unos comentarios que luego los hemos suprimido para que los obreros vascos, sin apasionamiento, emitan cada uno el que juzguen más apropiado.

¡Cuidado que habrá comentarios cultos!

SAKONA.

Barakaldo, septiembre 1919.

Entzun

¿Zegaitik etzara Cooperativa'n sartu?

¿Geure Bixigai-Alkartasun oni eztautsazu lagundu gura?

¿Zer dala-ta zabiltz ain atzera?

¿Noizko itxi biar dozu? ¿Bijarko?

Ez gixona, ez andria, bijarko ez, gaur bertan egixu, zeure etxian, adijonezko saneurrijetan (prezijueta) jaki ta edaki onik euki gurá ba-dozu.

Zuaz Somera-kalera ta antxe 23'garrenian saloki edo denda eder bat aurkituko dozu ta bertan, euzkera gozo ederrian, egin biar gustija garbi esango dautzue.

Zuaz, ba, arin aiko-malkuetan ibilli barik.

EL PROBLEMA SOCIAL VASCO

Comentarios a unos escritos ⁽¹⁾

En un diario que se publica en Bilbao he leído varios artículos en los que algunos articulistas exponen sus diferentes opiniones acerca del problema obrerista vasco. Creen algunos que dentro de un determinado partido vasco, en el que militan (como en todos los partidos) patronos y obreros, no se podía incluir en su organización un programa obrero. Abogan en su favor, los que así piensan, que, militando dentro de dicho partido patronos, no verían con buenos ojos que se incluyera un programa obrero vasco. Al mismo tiempo invitan a distinguidos escritores obreristas que expongan su opinión.

(1) Esta Sociedad obrera carece de color político. Para la consecución de mejoras obreras, algunas de sus Agrupaciones, en más de una ocasión, han convenido en las bases de petición con Sindicatos de la Casa del Pueblo y Sindicato Católico Libre de Bilbao, accidentalmente; y tal vez en el próximo mes de febrero venidero tenga necesidad de convenir con el partido más a fin a sus aspiraciones, para el mejor logro de su programa electoral (del que hablaremos oportunamente); pero la publicación del precedente artículo no significa que esta Federación pida ayuda o se someta, como entidad netamente obrera que es, a ningún partido.

El firmante es el único responsable de cuanto escribe.—
N. de la D.

Recogiendo esa invitación, voy a exponer mi modesta manera de pensar. Sabido de todos es el odio con que los obreros extraños nos distinguen a los obreros vascos y especialmente a los afiliados a Solidaridad de Obreros Vascos, pues en cuantas fábricas, talleres y demás trabajos en los que forzosamente hemos de rozarnos, tenemos que aguantar los insultos, amenazas y desprecios, sólo por ser vascos y muchas veces *por ser los menos*.

Ahora bien; teniendo ese partido por aspiración el resurgimiento de la vida vasca en todas sus manifestaciones, uno de sus primeros cuidados que debe de poner es que el desarrollo económico e industrial sean lo más perfecto posible, ya que es la base del engrandecimiento de las naciones. ¿Y quien deseará más y pondrá todo el esfuerzo de su inteligencia y laboriosidad que el obrero patriota y vasco? Nadie. Por eso, al obrero que reúne esas dos condiciones se le debe de proteger en todas las ocasiones, pues la doble condición que posee es la mejor garantía de que el trabajo que se le encomienda ha de salir de sus manos en perfectas condiciones y de esa manera competir con sus similares importadas del extranjero. Esto en el orden económico; y en el orden moral ¿cuántas ventajas tiene el obrero vasco sobre el extraño? Muchísimas más.

No hay más que hacer historia de las huelgas y conflictos revolucionarios que ha habido en Bizcaya de veinte años a esta parte, para ver la procedencia de los provocadores de ellos. El obrero vasco es enemigo, por naturaleza, de desórdenes y algaradas, y, consciente con su manera de ser, sabe dignamente no dejarse atropellar por nadie, y cuando alguna diferencia tiene con sus patronos, exponerles razonadamente sus pretensiones y arreglarlos dentro de la mejor armonía posible.

Por eso el patrono vasco sabe que, teniendo obreros vascos en su casa, no estará constantemente amenazado de que sus obreros le creen dificultades para cumplir sus compromisos.

Por todo lo expuesto no creo que los patronos (que son los menos) pueden oponerse a que se incluya ese programa obrero dentro de la organización de su partido, pues con ello, lejos de perjudicarles, les beneficia política y económicamente. Además hay muchos obreros vascos que, careciendo dicho partido de un programa

obra obrero empiezan por afiliarse a las Casas del Pueblo y terminan por ingresar en el socialismo, el cual con pretexto de defender al obrero unos cuantos individuos desaprensivos, se aprovechan para vivir a costa de los incautos que caen en sus redes. Y esto se debe de evitar. Y nada mejor para ello que incluir un verdadero programa obrero vasco.

A la vista tenemos un folleto de un escritor que ocupado un alto cargo en el Consejo en el que dice que el nacionalismo puede y debe de hacer mucho en este sentido y lo hará. Son ya dos años que vió la luz pública y todavía nada se ha hecho. No solo hay que acordarse de los obreros en épocas electorales, durante el resto del año también se debe de acordar de ellos. Es ya hora de pasar de las palabras a los hechos. Esa es mi opinión.

LEGOR.

Las Arenas (Getxo), septiembre 1919.

E. de Gárate

TENDERÍA, NÚM. 34, 1.º

BILBAO

CALZADOS DE FÁBRICA Y DE SALDO
a precios sin competencia.

Artículos de Mercería

Solidaridad de Obreros Vasco

Se advierte a todos los socios de las Agrupaciones de Obreros Vascos federadas en Solidaridad que deben abstenerse de dar ningún socorro a los individuos que en las puertas de los talleres se dedican a pelear para los huelguistas de los Astilleros del Nervión y fábrica La Mudela.

Todos los solidarios deben hacer entrega de sus nombres en Solidaridad, la que se encargará de hacer llegar los mismos a nuestros consocios que se hallan en huelga forzosa por cierre de dichas fábricas.

El Comité Directivo

El Trust Mueblero

UNIÓN DE GRANDES FABRICANTES DE MUEBLES

Jardines, 9. — Teléfono núm. 501

Muebles, Camas y Tapicería de todas clases.

Nadie debe comprar sin antes visitar estos importantes Almacenes

No confundirse: Jardines, 9. — BILBAO

Almacenes de Quincalla, Herramientas y Ferrería
por mayor y menor

- DE -

Asensio de Ercoreca y C.^{la}

Sucesores de W. Anderch

Santa María, 13 y Perro, 6

BILBAO

De la Prensa social-obrera

Trozos escogidos

En *El Porvenir Obrero*, periódico quincenal, órgano de los Sindicatos Católicos de Vitoria, leemos un artículo, dirigido «a un socialista revolucionario», y cortamos el siguiente párrafo del mismo:

«Nosotros no somos horóscopos que adivinamos futuras sociedades, pero si aspiramos a otra más justiciera y a otra era de bienestar común donde termine este calvario de los asalariados. ¡Abajo las injusticias y las tiranías! es nuestro preferido aforismo, pero no asesinamos a nadie. Caminamos hacia un más allá, y, radicales cual ninguno, no recelamos de la socialización de la industria y de la propiedad común, ni de un colectivismo, ni de un comunismo voluntario que el Evangelio y la tradición cristiana admiten. Vamos a donde termine la explotación del hombre por el hombre, la prostitución de la mujer, la atrofia de los pequeños y las tiranías humanas. Execramos el vergonzoso derroche de riquezas y el lujo asiático de los potentados, y anatematizamos las injusticias y la tiranía de los déspotas. No atentamos contra la libertad y el pensamiento ajeno, consideramos al hombre libre, siempre que no ofenda la moral y las buenas costumbres, principios que no admitís los socialeros, pues aun cuando proclamáis la libertad individual, la libertad del trabajo, el derecho de reunión y asociación, la inviolabilidad de las personas y de las cosas, la libertad del pensamiento, el respeto a las mutuas ideas, etc... lo queréis para vosotros solos».

© © ©

Con el título «Por mal camino», ocúpase *El Obrero Sindicalista*, de Pamplona, de los conflictos obreros existentes en Barcelona, y censura la actitud de los patronos al declarar el *lock-out*, terminando así:

«No hay que darle vueltas. Los patronos no quieren amenguar su egoísmo ni sacrificar un poco su utilidad. Ahora mismo, en Manlleu (Barcelona), una población de las más importantes de la cuenca del Ter, se hallan en huelga los socialistas y los sindicalistas católicos libres, porque los patronos se niegan a cumplir la jornada de ocho horas, burlándose del decreto promulgado por el Gobierno anterior.

¿Pues qué, los obreros han de acatar todas las leyes que favorecen a los patronos por estar hechas por el capital, y los patronos no han de cumplir una ley que en nada les perjudica, dictada en favor de los obreros? ¿No es esto una tiranía oprobiosa y un desmedido deseo de continuar mandando sobre los débiles con un despotismo autoritario rayano en la autocracia?»

No se devanen los sesos los patronos de Cataluña y cuantos piensen del mismo modo que ellos, pues si

creen triunfar de ese modo, demuestran conocer muy poco la psicología del pueblo hambriento y desesperado, pues si antes se asesinaba en un pequeño sector, no les quepa la menor duda que, de seguir el camino emprendido, se multiplicarán los impunes asesinatos y saldrán asesinos por todos los lados, porque el hambre y la desesperación son muy malos consejeros.

No se les olvide que «a la corta o a la larga, el triunfo será del pueblo, más numeroso, mejor organizado, mejor dirigido y más tenaz y perseverante en sus cabezas directoras que las clases patronales, unidas sólo circunstancialmente en momentos de interés o de peligro, sin saber a punto fijo a dónde van y sin persistencia en los esfuerzos ni en la disciplina», y sobre todo... ¡que más moscas se cazan con una onza de miel que con un tonel de hiel!»

© © ©

El Social dedica un largo artículo a comentar la nueva jornada de trabajo que empieza a regir en 1.º de octubre para todos los oficios, y estima que «equiparar el trabajo agrícola al trabajo industrial es el más insigne de los disparates.

Gastan más energías ocho horas de labor fabril que doce horas de faena campestre.

En el trabajo de fábricas, talleres, tiendas, escritorios, etc., etc., hay una monótona uniformidad que permite la fijación de horas permanentes; todo lo contrario sucede en la vida agrícola, en la cual varía todo cada día. Empezando por la luz y acabando por el proceso de la producción, no hay día ni hora igual para el trabajo agrícola.

Es el sol quien gobierna en él, quien dispone la duración de la jornada, quien marca la rotación de las labores, quien impone las condiciones con que han de efectuarse.

¡Enmendar la plana a la naturaleza!

Esto no pudo ocurrírsele ni al que asó la manteca».

Se extiende en otras consideraciones sobre el particular, y concluye diciendo:

«Las consecuencias morales y económicas de esta modificación son tan importantes, que hoy no nos atrevemos tan siquiera a insinuarlas».

© © ©

Copiamos íntegro el siguiente suelto que publica *El Pueblo Obrero*, de Valencia:

«En virtud del Real decreto de indulto general, tan amplio como las circunstancias y la... cobardía gubernamental imponían, el lunes último fueron puestos en libertad los famosos sindicalistas Pestaña, Bonacasa, David Rey y Castella, entre otra infinidad de «inocentes» sindicalistas presos en las cárceles de la Ciudad Condal y de otras poblaciones, por sus propágandas unos y por sus hechos otros.

Ya están, pues, en la calle los «amos» de Barcelona, y dispuestos, desde luego, no a agradecerle al Gobier-

CONTADORES DE AGUA TAVIRA

Representante depositario en Vizcaya:

D. de Guruceta

Fundición de Metales, grifos,
cojinetes, etc.

Aurrecochea. A. E.-Tlf. 1883. BEGOÑA (Bilbao)

no su debilidad y sus procedimientos «sedantes», sino a aprovecharse de esto precisamente para desarrollar sus planes y ensanchar su influencia y abusar con más impunidad de su predominio.

El manifiesto con que los sindicalistas sellaban su pacto con los elementos patronales y con el Gobierno, así lo deja entender bien claramente: ellos son la fuerza, la organización, el presente y el porvenir, y además, los requeridos para el armisticio, y como a tales, accedían al requerimiento mediante importantes concesiones: la primera, la libertad de los detenidos. Ya una vez esto logrado... pues otra vez a las andadas.

¿Que no?

Ahí están los hechos, que hablan por nosotros: en Barcelona, los asesinatos de patronos y de policías continúan, y de modo tan repugnante, que hasta el ministro de la Gobernación se ha visto obligado a decir, ¡por fin!, que el Gobierno tomará contra esto medidas de precaución y de energía.

¿Ahora, después de su inaudita blandura? ¿Después de los pactos? ¿Después de echar a la calle a los delinquentes?

¡Vamos, hombre!

Ya están en libertad más de 4.000 sindicalistas.
El Gobierno lo quiso.
Puede el baile continuar...»

EUZKO LANGILLIA (EL OBRERO VASCO)

Organo de Solidaridad de Obreros Vascos

Publicación decenal

Aparece los días 1, 11, 21, de cada mes

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Un trimestre	Ptas. 0,60
» semestre	» 1,20
» año	» 2,40

LA JORNADA MERCANTIL DE OCHO HORAS

Los patronos comerciantes siguen en su incesante labor de recabar de los Poderes públicos que los dependientes sean excluidos de la jornada de ocho horas, en la cual están incluidos terminantemente por Real decreto del ministerio de la Gobernación.

Para la consecución de su propósito, han cursado telegramas en este sentido al Gobierno y Cámaras de Comercio; asimismo, a la Junta local de Reformas Sociales han elevado una protesta, fuera del tiempo que marca el bando publicado por el alcalde de Bilbao, en el cual se indica que toda reclamación que se haga sobre dicha jornada ha de presentarse antes del 15 de septiembre.

Mas, dejando incumplida la ley, o interpretándola según conveniencia patronal, se han admitido protestas y proposiciones de exclusión después de la indicada fecha.

Estos señores, que con tanto afán trabajan por que quede sin efecto la jornada de ocho horas, dictada por el ministerio de la Gobernación basándose en las necesidades del descanso necesario a los dependientes así como al resto de los trabajadores, tanto industriales como agrícolas, no se dan cuenta, o no quieren darse, de que esta ley no les obliga a cerrar sus establecimientos después de las ocho horas.

Está en vigor la jornada de diez horas para los establecimientos—para los dependientes hemos quedado en que es de ocho—; pues bien, sabemos todos los disgustos y protestas que originó dicha ley creyendo, como decían ellos, que la vida del comercio sería imposible si se les obligaba a cerrar a las diez horas de haber abierto; en cambio, ahora están encantados con esta jornada, que, en lugar de perjudicarles, les beneficia, y, ¡quién sabe si idénticamente pudiera ocurrir con la que se quiere poner en vigor!

Por si conviene, voy a presentar la siguiente fórmula de conciliación.

Para que el dependiente, que tiene legalmente derecho a una jornada de ocho horas, pueda permanecer en el establecimiento las diez en que éste se halla abierto, abónensele en paga extraordinaria las dos que trabaja en demasía, y creo yo que debido a la carestía de la vida, los disconformes serían muy pocos.

¿Acceden los comerciantes?

UN NEUTRAL.

Para el próximo número aplazamos la publicación de un oportuno trabajo de nuestro asiduo colaborador «Egizale», recomendando su lectura a los afiliados más antiguos de Solidaridad de Obreros Vascos, a quienes va dirigido más preferentemente.

LA SOCIALIZACIÓN DE LAS INDUSTRIAS.

En una revista de Barcelona hemos leído un bien escrito artículo de un obrero catalán, en contestación a una señorita que en dicha revista se ocupó de la cuestión social.

De él vamos a extraer los párrafos que nos han parecido más interesantes, sobre todo porque apunta, además, el modo de acabar con las frecuentes huelgas que se suscitan — algunas de ellas causantes de la ruina de infinidad de obreros— por medio de la socialización de las industrias.

Dice así:

«Las demandas de la clase obrera no deben atenderse por caridad, ni por el egoísmo que usted explica (esto lo dice contestando a la señorita Serragui). Debe atenderse por que son de justicia, y cuando de los patronos recibimos alguna mejora, no debe aceptarse co

mo gracia que se nos concede, sino como algo que se nos da de lo mucho a que tenemos derecho.

El obrero emplea con «preferencia» la huelga; pero para la emancipación del proletariado, hay otro medio de resultados seguros, si es puesto en práctica por hombres de buena voluntad y honradez. Este medio es *la cooperación*; pero no solamente para el consumo como hoy generalmente se practica, sino para la producción; esto es, organizándose industrialmente. El resultado sería que los obreros llegarían a poseer colectivamente grandes capitales, que serían la mejor arma para combatir el capitalismo. ¿No hay numerosas sociedades de resistencia, que reúnen importantes capitales que se liquidan fácilmente al sostener una huelga? ¿Por qué, pues, no emplearlos en establecer, en cada oficio, tantos talleres o industrias colectivas como vaya permitiendo el capital acumulado? Esta sería la forma más rápida y sencilla de ir a la socialización, que iría absorbiendo paulatinamente las industrias particulares, para pasar a la colectividad o desaparecer. Otras ventajas reportaría: evitar huelgas, con las colisiones y víctimas que frecuentemente en ellas ocurren, y evitar, mientras subsistiesen industrias particulares, que los obreros huelguistas de cualquiera de ellas agoten los recursos y lleguen a faltarles el sustento a ellos y sus familias, que es lo que les hace sucumbir.

No deben merecernos ninguna confianza los Gobiernos ni los políticos de ningún color, para la resolución de nuestras aspiraciones, que nunca serán atendidas por unos, y seremos eternamente engañados y explotados por los otros. Lo que podemos muy bien hacer nosotros mismos, no esperemos que nos lo hagan los demás.

¿Qué los obreros piden jornales exagerados? No lo estimo así: más aunque fuera cierto, ¿no es mil veces más exagerada la codicia desenfrenada de los caseros y de los acaparadores y agiotistas que trafican con la miseria del pueblo, sin que nadie les aplique la ley?»

Comprar en la Cooperativa Vasca de Consumos (Somera, 23), es ahorrar dinero en estos tiempos difíciles; porque, siendo comerciante y consumidor a la vez, libre de intermediarios, las ganancias quedan en provecho propio.

DESDE ERNANI

Sigue sin solucionarse la huelga que sostienen los obreros de las Papeleras Beotibar.

Algunos de los compañeros huelguistas, asociados en nuestra Agrupación, han entrado a trabajar a otras fábricas, y esto lo han entendido los señores socialistas como una coacción de los patronos para hacer fracasar la huelga; así que amenazaron a nuestros amigos con que, si no abandonaban el trabajo, declararían también la huelga en aquellas fábricas. ¿Y sabéis por qué? Nada

más que porque estos obreros no son socialistas ni se dejan mangonear por los santones de ese fracasado «partido obrero».

Nos ha salido por aquí uno de estos sujetos muy «sabio» y muy valiente entre las mujeres, pero no tanto para los hombres. Este individuo es señor, socialista y obreros, y todo el mundo le conoce en Ernani: le llaman Vicente Sabio.

Os prometo teneros al corriente de cuanto ocurra. Recibid el saludo afectuoso de

P. DE G.

Herramientas para carpintería
Artículos para ebanistería
Maquinaria para trabajar madera

L. Laburu y Laburu
Torre, 2 ♦ BILBAO ♦ Teléfono 2376

DE UN MITIN

El Sindicato Católico Libre organizó un mitin en el Salón Olimpia el 21 del pasado septiembre, al que fuimos atentamente invitados.

Habló en primer lugar el presidente de la Federación de Bilbao, señor Rojo, atacando al bolchevismo.

Puso de manifiesto los muchos y grandes vicios en que el capitalismo bilbaino se enfanga y la corrupción que fomenta con su sobrado dinero.

Dijo que algunos de los ricos de Bilbao encienden el cigarro con billetes de 1000 pesetas; que expulsan de las casas de vecindad a familias honradas para obsequiar con estas viviendas a mujeres del honor abollado; y que el trabajo se debe imponer al dinero.

Se dirigió al pueblo, aconsejando a los trabajadores que se asocien en su Sindicato. (Fue aplaudido), así como los oradores que le siguieron en el uso de la palabra y que fueron:

Dr. Don Blas Goñi, Catedrático y Consiliario de los Sindicatos de Pamplona.

Don Mariano Puyuelo Morlán, Profesor de Madrid, y un compañero del Comité de la Federación Nacional.



Los que ensucian el agua de la ría

Por la Alcaldía ha sido publicado un decreto ordenando se cierre una cañería falsa por la cual los lavaderos del Ferrocarril de Portugalete dejaban escapar las aguas sucias.

Esta denuncia la hizo un concejal obrero, querido amigo nuestro.

La Compañía ferroviaria debe usar gánguiles para llevar al mar estos residuos de mineral, barro y otras porquerías que los arrojaba a la ría de Bilbao.

¿Lo hacía por economía? No lo creemos; porque para elevar la tarifa de billetes obreros no necesita lecciones de nadie, aunque la subida del precio dé lugar a conflictos de orden público.

ENTRE COL Y COL...

Desde primero de octubre prestarán servicio de conducción de heridos y enfermos dos automóviles que el Ayuntamiento de Bilbao ha adquirido para este fin, y que sustituirán a los coches de caballos.

Los autos se han habilitado, aprovechando dos chasis usados, marca Panhard, de 15 H. P., a los cuales se les ha colocado una *carrosserie* adecuada al servicio que van a realizar. Los nuevos coches son amplios, espaciosos y van provistos de dos camillas cada uno, superpuestas.

Las camillas son desmontables; corren a lo largo de dos raíles, sobre ruedas de goma y van provistas de unos muelles, que las hacen flexibles. Son el modelo más perfeccionado y tienen muchas ventajas sobre las rígidas y fijas de los antiguos coches de caballos.

Cada automóvil completo y equipado solo ha venido a costar 15.500 pesetas. Esto se ha debido a la inteligente intervención del concejal señor Urresti, estimado consocio nuestro, bajo cuyas instrucciones se les ha reformado.

Hasta ahora, con los coches de caballos, costaba el servicio 1.050 pesetas mensuales. En adelante, calcula la Comisión que el costo del sostenimiento de los autos no excederá de 500 pesetas al mes.

Como se ve, la economía que se obtiene es muy apreciable.

Felicitemos a cuantos han intervenido en la reforma de este importante servicio municipal, y muy en especial a nuestro querido amigo señor Urresti, que ha sido el alma de todos los trabajos que se han realizado para llegar a ella.

© © ©

En un periódico leemos el siguiente título: «Se ha publicado en la *Gaceta* la jornada de ocho horas».

Bueno; pues a la vista de este epígrafe, ya han empezado las protestas. Sí, porque los comentarios huelgan.

© © ©

Días pasados se presentó en la Inspección de Vigilancia un vecino de la calle de la Laguna, llamado Feliciano Aznar, y denunció que Miguel Carnicero Fernández se había fugado sin pagarle 75 pesetas que le prestó recientemente.

Este Miguel desempeñaba actualmente el cargo de tesorero de la Sociedad de Oficios Varios y antes fué presidente de la Casa del Pueblo de Bilbao.

Honradez, dignidad, etc., son tópicos con que nos llenan los oídos los mangoneadores socialistas. ¡Y nos lo demuestran con hechos!

© © ©

Otro título con *miga*: «El escándalo del pan».
¡A ver, guardias!

Obreros vascos:

Al realizar vuestras compras, hacedlo en los establecimientos que nos honran con sus anuncios, haciendo constar que habéis leído en EL OBRERO VASCO el anuncio de la casa.

De *El Socialista*:

«Actos civiles. — Turón. — Los compañeros Paulina Alonso y Avelino Solís, pertenecientes a la Juventud Socialista, han librado del baño bautismal a una preciosa niña.

Se repiten con mucha frecuencia en este pueblo actos de esta naturaleza, porque estos proletarios entienden que no hay derecho a imponer a un ser que carece de conciencia las prácticas de una religión determinada.

Lo que ellos dicen: si más adelante, cuando tenga uso de razón, quiere bautizarse, que se bautice.

¡Muy bien por estos compañeros! — *Varela.*»

Así obran los socialistas españoles.

Ved su teoría: a una criatura, al nacer, no debe imponérsele

determinada religión, sino que, cuando aquélla tenga uso de razón, debe escoger la que le convenga.

¿Sí, ¿eh? Pues, entonces, por qué se obstinan esos adoradores de la *libertad* en querer obligar a todos los obreros a que asocien en sus Casas del Pueblo? ¿No es mejor que estén obrando con arreglo a su modo de pensar, elijan la Sociedad que más sea de su agrado?...

Mas no esperéis una contestación que justifique ese absurdo. Sería mucho exigir de unos hombres que se jactan de un humanismo incivil como el de impedir el bautismo de un ser humano...

© © ©

Periódicos recibidos.—A esta Redacción han llegado los siguientes:

El Social, de Barcelona; *El Pueblo Obrero*, de Valencia; *Defensa*, de Elche; *El Porvenir Obrero*, de Vitoria; *El Obrero Sindicalista*, de Pamplona; *El Obrero*, de Barcelona; *El Eco del Pueblo*, de Madrid.

Con todos ellos queda establecido el cambio.

© © ©

Un periódico femenino ha comenzado a publicar una serie de artículos que tratan de «El arte de hallar marido y de ser feliz en el matrimonio».

Nos figuramos que no va a tener éxito en su empresa porque...

Ni con arte, ni sin él,
Nos dejaremos *cazar*.
¡En buenos tiempos estamos!
¡Cualquier se piensa casar!

© © ©

Nos escribe un amigo, diciendo: «¿Podrías decirme cuáles son los ministros que han ocupado la cartera de Abastecimientos desde que se fundó este Ministerio?»

Pues, hombre; hemos intentado averiguar el número exacto de esos señores, más no lo hemos conseguido. Porque, han habido tantos...

Ahora, lo que sí podemos decirle a nuestro amigo es para el beneficio que el pueblo ha obtenido con tal Centro ministerial, mejor sería hubiese desaparecido, ya que nada se ha hecho en él por el abaratamiento de la vida.

© © ©

Han sido ya habilitados para albergue nocturno los lavaderos municipales de Barraincúa y Achuri.

Se han habilitado hasta ahora 50 camas para hombres y para mujeres, y se propone el Ayuntamiento ampliar este manutario servicio.

En el lavadero de la Perla pernoctan 62 personas diariamente.

© © ©

El presidente de la Sociedad de industriales de Sevilla don Bono, ha publicado una carta atribuyendo la excesiva subida actual del calzado a la exportación que está haciendo y que deja el mercado nacional desabastecido.

Hay productor —añade— que ha escrito a sus representantes: «No tome usted los pedidos; tengo vendida toda la producción»; y otros que no hablan con esta franqueza, pero manifiestan notas de precios tan enormes, que no se pueden aceptar. Claro está que lo hacen para tener el campo libre para la exportación y demostrar al mismo tiempo a los clientes nacionales que no los tienen desatendidos.

No hace ocho días que, viendo una muestra de calzado cotizaron el par de botas para caballero a 30 pesetas; pregunto: ¿a que precio, con gastos de embalaje y arrastre pueden vender el detallista este par, con la agravante de quien lo compre se queda descalzo en un mes?

© © ©

Se ha publicado en el órgano oficial del Gobierno español una real orden encomendando al Instituto Nacional de Previsión que redacte el anteproyecto del reglamento por el que habrá de regirse el seguro contra el paro forzoso.

Héctor Dalmau

OBREROS: Antes de comprar colchones de lana o de borra, sábanas, fundas, mantas de lana o de algodón, visitar la

Colchonería Barcelonesa

la casa mejor surtida y más económica en Bilbao.

DESPACHOS: | Colón de Larreátegui, 12
| Artecalle, 54

Teléfono 823 y 26

ANTIGUA ZAPATERIA

DE

Pío de Basabe

CASA FUNDADA EN 1866

CALZADOS DE TODAS CLASES Y PRECIOS

Artecalle, 20 - BILBAO Teléfono 2628

MUEBLES Y CAMAS

Isidro y Miguel

Arenal, número 4

FRENTE AL TEATRO ARRIAGA

Teléfono número 131

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS

SI LE DIGO

a usted que en mi casa encontrará de todo, no es verdad.

Si le digo que vendo más barato que nadie, no es verdad.

Pero si le digo que mi casa está bien surtida, que los precios son **sin cargar la mano** y que si el artículo que usted busca y no lo halla, encontrará por lo menos trato agradable y deseo de servir, eso, **SI** es verdad.

LIBRERÍA GORRIARÁN

Plaza Nueva, núm. 10

BILBAO

Sucesores de

Eléxpuru

Banco de España, 3

Teléfono 711

BILBAO

Librería

Objetos de Escritorio

y Dibujo

Impresiones y

Encuadernaciones

GRAN SURTIDO EN OBRAS

CIENTÍFICAS

SOCIALES

Y DE IDIOMAS

Fábrica de Paraguas

Y TALLER DE TODA CLASE DE REPARACIONES EN PARAGUAS, SOMBRILLAS, ABANICOS Y BASTONES

NICANOR LEZ MARTELO

Antiguo dependiente de Adolfo Iturrizobeltia

PRECIOS CONVENCIONALES PARA OBREROS

Artecalle, 46. - BILBAO

Ferretería que merece confianza

Usted debe saber lo que importe emplear una buena herramienta.

Disponemos de herramientas fabricación nacional y extranjera, a precios ventajosos, relacionadas con los ramos de carpintería, albañilería, canteros, etc.

GRAN SURTIDO de artículos del ramo.

NO DEJEN DE VISITARNOS

Torróntegui y Comp.^{ia}

Correo, 15

BILBAO

Teléfono 1682

"Hacer una sola cosa, pero hacerla bien"

ESTE ES EL LEMA DE TRABAJO DE

The British Waterproof

que vende EXCLUSIVAMENTE

Impermeables

PARA TODOS LOS USOS

EL MAYOR SURTIDO, A LOS MEJORES PRECIOS

Plaza Nueva, 5. — BILBAO

Leopoldo Abós

ALMACENES DE FERRETERIA Y QUINCALLA

Baterías de Cocina — Filtros para Agua — Gramófonos
Discos Pathé y de aguja de Gramophone, Fadas, etc.

Artículos de Aluminio, Felpudos, Cepillería, Acetilenos
Bombillas, Planchas y toda clase de Hules y Linóleos

Insecticidas, Cubos y Baños galvanizados,
Herramientas, Cuchillería, etc., etc. Alambrado-Clavazón

DESPACHOS:

Ferretería del Ensanche, G. Vía, 8, 10 y 12. Tlf. 100

Ferretería de la Plazuela de Santiago. Tlf. 100

Murua y Albizuri

Constructores

de

Muebles de lujo, tapicería y decoración

ALMACENES: Banco de España, núm. 3 ♦ Teléfono 465

FÁBRICA: (Prolongación) Iturribide ♦ Teléfono 742

BILBAO



SASTRERÍA

DE

Evaristo de Arriola

Géneros del Reino y Extranjeros

Impermeables

y Gabardinas

de todas clases

Corbatas

y Tirantes

Bidebarrieta, 15 y Lotería, 3

BILBAO

Teléfono 1458